Editorial

El presente número de *Sociedades Rurales, Producción y Medio Ambiente* da continuidad al proceso para consolidar la revista, tanto en calidad como en actualidad. Este impulso ha sido brindando decididamente por el Departamento de Producción Agrícola y Animal, de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, el cual, dentro de sus políticas de fortalecimiento, le ha dado un espacio primordial a la divulgación de resultados de los investigadores de la institución, así como de colegas de otras instituciones vinculados al análisis de los temas torales que nos ocupan, tanto dentro del país como en otras latitudes.

En ese marco, en este número se aborda de nueva cuenta el tema de género vinculado al desarrollo rural. Esto denota una persistente intención en develar la participación casi clandestina de actores vitales para el desarrollo de las sociedades rurales o, al menos, de su resistencia. Por supuesto, en este caso nos referimos a las mujeres, quienes poco a poco van evidenciando su trascendencia, no sólo como pilares de los hogares rurales, sino también como actores clave en las actividades productivas, de representación social, en la preservación de recursos naturales y tradiciones, entre muchas otras funciones.

Estos roles requieren de estudios que produzcan caracterizaciones cada vez más finas para captar en todas sus dimensiones las problemáticas científicas que distinguen a las mujeres, así como los marcos de interpretación apropiados para ampliar y profundizar los respectivos

14 ÁLVAREZ, A.

análisis en futuras investigaciones. En ese sentido, los estudios contenidos en este número contribuyen en esa dirección y también podrían coadyuvar en la definición de nuevas políticas públicas que consideren de manera explícita la participación de las mujeres y que, en esa medida, estas últimas sean susceptibles del beneficio de los distintos apoyos públicos disponibles, que les brinden opciones para desplegar con mayor eficiencia sus múltiples actividades y potenciar su capacidad organizativa, elementos esenciales para favorecer un desarrollo rural integral en las regiones en que se ubican.

En este número se retoma uno de sus principales objetivos de la revista: El abordaje de los temas más diversos del desarrollo rural y agroalimentario, siempre bajo una perspectiva interdisciplinaria. También se incide en un carácter internacional, ya que se reúnen a investigadoras de distintas nacionalidades, aunque queda el reto de ampliar la diversidad regional de los estudios. Finalmente, la sustentabilidad de los recursos naturales sigue apareciendo como una prioridad de nuestra publicación, dada la atención urgente y diversa que reclama esta temática.

Por otro lado, es justo resaltar que en este número se ha contado con la destacada labor de coordinación de la Dra. Verónica Vázquez García, del Área de Desarrollo Rural del Colegio de Postgraduados, quien ha congregado a distintas especialistas en el tema. En efecto, se trata de mujeres que estudian a mujeres desde diferentes perspectivas analíticas, pero en toda circunstancia manteniendo el rigor en sus planteamientos. Esperamos que iniciativas de este tipo motiven a otros investigadores e investigadoras a divulgar en este medio los resultados de sus trabajos de investigación, intentando abordajes de objetos de estudio comunes, pero bajo perspectivas analíticas e ilustraciones diversas.

En efecto, el proceso de consolidación en que se encuentra esta revista requiere del concurso de distintos estudiosos del medio rural, agropecuario y alimentario, que como autores, árbitros u otra función aporten productos de calidad que permitan a esta publicación cumplir los criterios que exigen los índices de revistas. Aunque el camino es largo existe la convicción de avanzar en ese sentido, para estar a la altura de las exigencias de una institución como la Universidad Autónoma Metropolitana. En esa lógica, el Departamento de Producción Agrícola y Animal se mantiene como el promotor de esta publicación y mantiene su intención de consolidarla, tratando de que en cada número se logre una mayor eficiencia en el uso de los recursos y mayor calidad en las contribuciones. Finalmente, se reitera el compromiso de mantener un proceso de mejora continua y por ello la revista sigue siendo una casa abierta a una amplia gama de contribuciones.

Adolfo Álvarez Macías Director